
По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, небольшие, 
местами умеренные осадки в виде мокрого снега и 
дождя; местами гололёд, туман, налипание мокрого 
снега, на дорогах местами гололедица; ветер западный,  
5-10 м/c, местами до 15 м/c; температура -2…+3.

27 декабря по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки в виде мороси; ветер юго-
западный, 7-12 м/c; температура ночью -2…+3, днём 
+2...+7.

28 декабря по области – переменная облачность, ме-
стами небольшие осадки в виде мороси; ветер южный,  
4-9 м/c; температура ночью 0…+5, днём +2…+7.
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ВРемя ноВостей

алексей Гордеев сложил  
полномочия губернатора

25 декабря Президент РФ Владимир Путин принял отставку  
губернатора Воронежской области Алексей Гордеева.

Президент РФ в связи с заявлением губернатора Воронежской 
области Алексея Гордеева о досрочном прекращении полномочий 
принял его отставку.  До вступления в должность лица, избранно-
го губернатором Воронежской области,  временно исполнять обя-
занности губернатора будет Александр Гусев.  О своём решении 
Владимир Путин сообщил Александру Гусеву при личной встрече, 
проинформировала в понедельник пресс-служба Кремля.

Указом Президента РФ Алексей Гордеев  назначен на  долж-
ность полномочного представителя Президента Российской 
Федерации в Центральном федеральном округе. В свою очередь  
Александр Беглов, занимавший эту должность, стал полно-
мочным представителем Президента Российской Федерации 
в Северо-Западном федеральном округе вместо Николая Цука-
нова, которого  Владимир Путин назначил своим помощником 
по вопросам местного самоуправления.

Дан приказ на реконструкцию
В 2018 году Министерство обороны возобновит реконструк-

цию военного аэродрома Балтимор в Воронеже.
Об этом сообщил глава военного ведомства Сергей Шойгу 

на расширенном заседании коллегии Министерства обороны 
Российской Федерации, которое прошло 22 декабря в Военной 
академии Ракетных войск стратегического назначения имени 
Петра Великого. Всего же в будущем году будут построены и 
реконструированы одиннадцать аэродромов, в числе которых 
Моздок, Североморск-1, Алыкель, Бельбек, Балтимор и другие.

увольнение Марины раковой
Губернатор Алексей Гордеев 22 декабря подписал Указ об 

освобождении Марины Раковой от должности руководителя 
Управления архитектуры и градостроительства Воронежской 
области с 11 января 2018 года. 

Марина Ракова увольняется по собственной инициативе в 
связи с переходом на работу в другой регион Российской Фе-
дерации.

Дед Мороз в погонах очень добрый!
В канун Нового года ГУ МВД России по Воронежской об-

ласти совместно с членами Общественного совета при ведомстве 
проведут ежегодную акцию «Полицейский Дед Мороз».

Актуальность акции объясняется тем фактом, что на профилак-
тическом учёте в подразделениях по делам несовершеннолетних 
органов внутренних дел по Воронежской области состоят более 
1900 неблагополучных семей. Мальчики и девочки, воспитываю-
щиеся в подобных семьях, часто не имеют возможности посещать 
культурно-развлекательные учреждения и получать положи-
тельные эмоции. Всего в регионе около 3,5 тысячи детей данной 
категории. Не останутся без улыбок, внимания и праздника и 
воспитанники интернатов и детских домов. 

Всё о ясельных группах
Депутаты Воронежской городской Думы выступили с пред-

ложением широко обсудить вопросы организации ясельных 
групп в детских садах города. 

Они предложили воронежцам, у которых есть дети дошколь-
ного возраста, ответить на вопрос: «С какого возраста наиболее 
востребованы места в ясельных группах? В возрасте до 6 месяцев? 
От года? От 1,5 лет? От двух или от двух с половиной лет?». От-
веты следует направлять по электронной почте: gorduma@bk.ru.

Воронеж – на 130-м месте 
Специалисты Domofond.ru провели всероссийский опрос, 

чтобы выяснить, как люди оценивают качество жизни в своих 
городах. В нём участвовало более 258 тысяч россиян. По его 
итогам был составлен рейтинг 250 населённых пунктов Россий-
ской Федерации. Воронеж в общем списке занял 130-е место.

Участникам опроса предложили по пятибалльной шкале оце-
нить: безопасность, чистоту, экологию, общественный транспорт, 
магазины и рынки, досуг и спорт, инфраструктуру для детей, 
качество работы коммунальных служб, соотношение стоимости 
и качества жизни, добрососедство. Если брать города Чернозе-
мья, то самые высокие оценки местных жителей получил Губкин 
Белгородской области, что позволило ему занять 12-е место. На 
66-й строке – Железногорск Курской области, Белгород – на 75-й 
позиции, а Старый Оскол и Тамбов – на 100-м и 108-м местах 
соответственно.

николай КардаШоВ

г. Лиски
Сменивший Алексея Афа-

насьева Евгений Плитос тоже 
оказался человеком деятель-
ным и неравнодушным. В по-
следние дни нынешней осени 
он вместе с полутора десят-
ками добровольцев вновь по-
святил свои выходные убор-
ке речных берегов. Многие 
пришли сюда семьями вместе 
с детьми-школьниками. Благо 
погода благоприятствовала. 

А было всё так.
Вооружившись пласти-

ковыми мешками, которыми 
снабдил нас директор мини-
пекарни «Волна» Борис Ме-
няйлов, мы отправились в 
направлении Дона от уже 
расчищенного в предыдущие 
субботники истока речушки. 
Собирая мусор, попутно сде-
лали ревизию русла, а также 

сооружённого мостика, ново-
рожденного сквера. 

Однако там, где нанятый 
ребятами в прошлом году 
экскаватор отрыл подпиты-
вающие погибающую речку 
ключи, обнаруживаем в род-
нике целлофановый кляп из 
пакетов, туго набитых дворо-
вым мусором и придавленных 
кирпичами. Чья-то недобрая 
рука специально навредила 
Тормосовке.

– Ну что это за люди?! – не 
сдержали негодования Алек-
сей Афанасьев и Евгений 
Плитос. – Ведь вместе с нами 
столько детей здесь трудилось, 
и эту красоту снова в свинар-
ник превращают.

– Это кто-то из жителей 
прилегающих домов специ-
ально мешками родники за-
бил, – прокомментировал и 
достал из родника пакеты-
кляпы слесарь Аркадий Ба-

бешко. – Почему далеко не 
всех радует оживающая речка 
– ладу не дам. 

Аркадий, оказывается, при-

нял на себя еще и доброволь-
ные обязанности лесничего и 
сторожа Тормосовки. Отсле-
сарив в депо, не раз приходил 

сюда после работы: поливал 
молодые саженцы, следил 
за чистотой уже убранных 
берегов. 

– Да разве за всеми усле-
дишь? – в сердцах говорит 
Аркадий Бабешко. 
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Тормосовка, питающая Дон
год экологии | Оздоровление речки в Лисках, о котором не раз рассказывала «Коммуна»,  

привлекает всё новых добровольцев-экологов
инициированная два года назад профсоюзным ли-
дером сервисного локомотивного депо лиски алек-
сеем афанасьевым и предпринимателем романом 
Дегтярёвым общественная акция по спасению при-
тока Дона речки тормосовки не стала, к счастью, де-
лом одноразовым. После нескольких масштабных 
расчисток её русла и берегов от скоплений много-
летнего мусора обезображенная людьми речушка 
преобразилась. В ней ожили родники, освобождён-
ное от заторов течение стремительно побежало к 
Дону. Прижились и запущенные волонтёрами раки 
и мальки, у берега пошли в рост саженцы молодых 
кедров будущего парка.
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Благо погода в ноябре, да и в декабре способствовала работе экологов.

– Анатолий Владимирович, 
существенные успехи Воро-
нежской области отмечают и 
дорожники из других регио-
нов. Можно ли сказать, что на 
наших глазах происходит «до-
рожная революция»?

– Революция – это, конечно, 
громко сказано, но то, что дан 
большой толчок дорожному 
хозяйству, это точно. Такой 
масштабной работы не прово-
дилось с 2007 года. В нынешнем 
году дорожники приступили 
к реализации программы ком-
плексного развития транспорт-
ной инфраструктуры Воронеж-
ской городской агломерации в 
рамках приоритетного проекта 
РФ «Безопасные и качествен-
ные дороги» (БКД). Напомню, 
в проект вошли 38 крупнейших 
городских агломераций с чис-
ленностью населения не менее 
500 тысяч человек. Первым де-
лом приведены в порядок маги-
страли областного центра. От-
ремонтировано 2,5 миллиона 
квадратных метров городских 
дорог. Гарантийный срок на ре-
монт составляет пять лет. Вес-
ной планируется обследование 
отремонтированных участков 
улично-дорожной сети. В 2018 
году программа продолжится, 
и финансирование будет рас-
пределено примерно пополам 
между городом и областью. 
Срок полной реализации про-
екта – 2025 год.

В 2017 году на финансовое 
обеспечение программы БКД 

из федерального, областного 
и местного бюджетов в общей 
сложности израсходовано око-
ло 2,1 миллиарда рублей. Шёл 
жёсткий контроль и расхода 
денег, и качества самих работ. 
При осуществлении приёмоч-
ного контроля с представите-
лями заказчика проводились 
совместные испытания как на 
базе лабораторий подрядных 
организаций, так и с помо-
щью независимых экспертов. 
Подрядные организации про-
демонстрировали высокую 
ответственность и качество 
работ. В условиях конкуренции 
дорожники использовали со-
временную технику, обновляли 
лабораторное оборудование, 
обучали персонал, осваива-
ли новые технологии. Да и 
конкурсные процедуры были 
проведены так, что уже на на-
чальном этапе исключались 
предприятия, эффективность 
работы которых не вызывала 
доверие. Раньше бумаги за-
полнялись в период финиш-
ной ленточки, здесь же доку-
ментация велась ежедневно, 
проверялась-перепроверялась 
на соответствие требованиям 
техзадания.

– В тот период вам и уда-
лось создать эффективно ра-
ботающую информационно-
коммуникационную сеть?

– Да, к тому времени сошла 
пелена дорожного негатива. 
Обратил внимание на дорож-
ную отрасль Воронежской 

области и федеральный жур-
нал «Автомобильные дороги». 
Признаюсь, сами не ожидали, 
что так солидно получится 
(перелистывает увесистый 
фолиант, в котором 28 стра-
ниц отведено передовым про-
ектировщикам, подрядчикам, 
организациям, занимающимся 
проверкой качества дорожных 
работ в регионе – авт). Когда 
наши подрядчики увидели, 
тоже впечатлились. Стали бо-
лее открытыми для прессы и 
общества в целом. Мы систем-
но и конструктивно работаем 
с воронежскими средствами 
массовой информации. Такой 
подход повышает открытость 
дорожных структур и позволя-
ет услышать мнение населения. 
В середине октября, перед 
Днём дорожника, появился 
сайт Союза дорожников Во-
ронежской области. Пришла 
идея заполнять его не только 
ежедневными новостями о дея-
тельности Союза и дорожной 
отрасли, но и выпускать тема-
тические передачи. Так, стали 
известны широкой аудитории 
успешные на рынке дорожной 
индустрии АО «Дороги Черно-
земья», ООО «Россошанское 
ДРСУ № 1», ООО «Дорож-
ник» и многие другие.

– Дорожники обеспечены 
работой на годы вперёд, а зна-
чит, Анатолий Владимирович, 
ваш Союз уверенно смотрит в 
будущее?
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На пути к командному 
успеху

В День энергетика, 22 
декабря, губернатор 
Воронежской области 
алексей Гордеев и 
приехавший из Москвы 
генеральный директор 
Пао «Квадра» Семён 
Сазонов посетили 
Воронежскую тЭЦ-1, 
где оценили ход строи-
тельства современного 
энергоблока мощно-
стью 223 МВт с газотур-
бинными установками 
и паровыми машинами. 

Валерий ВалентиноВ

Возведение новой парога-
зовой установки (ПГУ-223) 
продиктовано необходимо-
стью обновления оборудова-
ния, пояснили журналистам 
на промышленной площадке, 
поскольку многие агрега-
ты эксплуатируются с 1933 
года. 

Под гул турбин управляю-
щий директор филиала ПАО 
«Квадра» – «Воронежская 
генерация» Виктор Наза-
ров сообщил, что возведение 
нового энергоблока ведётся 
в отдельно стоящем корпусе 
по схеме двух дубль-блоков 
по 115 МВт каждый. Уже за-
вершён монтаж четырёх газо-
турбинных установок. Кроме 
того, проектом предусмотре-
на установка четырёх паро-
вых котлов-утилизаторов и 
двух паровых турбин мощно-
стью 25 МВт. Производитель 
– Калужский турбинный за-
вод. Практически всё основ-
ное оборудование закуплено 
и находится на площадке. 

– Активное строитель-
ство объекта возобновилось 
нынешним летом, – отметил 
Виктор Назаров. – Удалось 
выполнить большой объём 
работ. Прежде всего, закон-
чили монтаж шестисекци-
онной градирни шведского 
производства, проложили 
водоводы, закрыли главный 
корпус ПГУ, подали туда 
тепло. В настоящее время 
возводятся фундаменты 
технологических эстакад, 

трубопроводов, кабельных 
трасс. В общей сложности 
на строительной площадке 
работают 346 человек и 30 
единиц техники. 

Как подчеркнул генераль-
ный директор ПАО «Квадра» 
Семён Сазонов, строитель-
ство вышло на завершаю-
щий этап, и сдать объект в 
эксплуатацию планируется 
к концу 2018 года. Ввод ПГУ-
223 МВт позволит увеличить 
выработку электроэнергии 
на основе внедрения эффек-
тивной парогазовой техноло-
гии и повысить надёжность 
электро- и теплоснабжения 
потребителей города Во-
ронежа.

– У нас третья встреча с 
губернатором. И от встречи 
к встрече мы стараемся вы-
полнять те обязательства, 
которые на себя берём, – за-
верил Семён Сазонов. – Се-
годня Алексею Васильевичу 
показали, как мы развернули 
строительство, закрыли те-
пловой контур основного 
корпуса. И я надеюсь, что в 
следующем году мы встре-
тимся уже на открытии и 
пуске машин.

Отмечая важность проек-
та для жизни и деятельности 
города, Алексей Гордеев на-
помнил, что он представляет 
собой большие инвестиции 

– 17 млрд. рублей частных 
средств. В течение следующе-
го года компании предстоит 
освоить в ходе возведения 
объекта ещё около восьми 
миллиардов рублей.

– Вообще компания «Ква-
дра» – крупнейший произво-
дитель тепловой и электриче-
ской энергии в Центральном 
федеральном округе. Она 
работает в десяти регионах. 
Воронежский филиал явля-
ется одним из лучших, обе-
спечивая теплом более чем 
на 60 процентов жилищного 
сектора. Надо отметить, что 
с точки зрения профессиона-
лизма – это одна из лучших 
компаний. И одновременно 
мы рассматриваем вопрос, 
как «Воронежтеплосеть» 
передать тоже компании 
в концессию, чтобы иметь 
одного крупнейшего произ-
водителя как тепло-, так и 
электрической энергии. А с 
вводом этого объекта суще-
ственно повысится целый 
ряд параметров – и надеж-
ность, и экологичность, и 
себестоимость. Сегодня мы 
окончательно определились 
со сроками и надеемся, что 
в конце следующего года 
объект уже вступит в строй 
и будет центром нашей ин-
фраструктуры, – подытожил 
губернатор. 

Инвестиции  
в энергетику региона
Экономика | Губернатор Алексей Гордеев оценил готовность 
нового энергоблока на Воронежской ТЭЦ-1

Василий ЧерноусоВ 

В этом году учебное заве-
дение отметило своё 55-летие. 
Юрий Романов – уроженец По-
ворино, и вполне логично, что 
школа теперь названа его име-
нем. Открыта здесь и памятная 
доска в его честь. В подарок от 
«Воронежских девчат» педагоги 
и учащиеся получили посвя-
щённый  творческой биографии 
Юрия Борисовича стенд. На 
нём – фотографии из семейного 
архива композитора. 

Как сообщает сайт департа-
мента культуры Воронежской 
области, директору Поворин-
ской школы искусств Оль-

ге Козыревой была вручена 
скульптура воронежского ма-
стера Натальи Пророк в виде 
открытой ладони, с которой 
вот-вот вспорхнет синяя птица 
– символ творческого образо-
вания и подвижнического слу-
жения преподавателей в сфере 
культуры и искусства.

В  н о в о м  к у л ьт у р н о -
досуговом центре села Рож-
дественское, что в семи кило-
метрах от райцентра, прошёл 
гала-концерт, посвящённый 
Юрию Романову. В его про-
грамме приняли участие про-
фессиональные артисты и уча-
щиеся Поворинской школы 
искусств. 

Такие родные напевы 
Поворинской школе искусств присвоено имя народ-
ного артиста россии Юрия романова — композито-
ра,  руководителя ансамбля русской песни «Воро-
нежские девчата». 
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На стене школы появилась мемориальная доска.

Возведение нового энергоблока ведётся в отдельно  
стоящем корпусе по схеме двух дубль-блоков.

из первых рук | С обновлением дорог в Воронежской области 
происходит переформатирование сознания дорожников  
и выработка профессиональных стандартов

В 2017 году произошли кардинальные 
перемены в сфере организации дорож-
ного хозяйства региона. Это видно и по 
новым дорожным одеждам, положитель-
ную динамику фиксируют и независи-
мые социологические опросы. раньше 
воронежцы были откровенно недоволь-
ны состоянием дорог, теперь, по мнению 
горожан, они «стали ощутимо лучше». 
определённый вклад в изменение отно-
шения к дорожным организациям регио-
на внёс Союз дорожных организаций Во-
ронежской области, руководит которым 
анатолий Глагольев. С ним под занавес 
года и состоялось наше интервью. 
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Анатолий Глагольев.



Валерий КазаноВ

Церемония открытия со-
стоялась на площадке перед 
центральным входом в здание 
служебно-эксплуатационного 
блока. В ней приняли участие 
губернатор Алексей Гордеев, 
генеральный директор ООО 
«Газпром трансгаз Москва» 
Александр Бабаков, начальник 
филиала ООО «Газпром транс-
газ Москва» Острогожское 
ЛПУМГ Сергей Коновалов, 
представители правительства 
Воронежской области и ПАО 
«Газпром.

База для газопровода
Алексей Гордеев назвал базу 

АВП «долгожданным и принци-
пиально значимым объектом», 
который важен для Острогож-
ского района и Воронежской 
области в целом. Губернатор 
отметил высокий уровень гази-
фикации в регионе. На сегодня 
он составляет 92 процента.

– Это существенно выше, 
чем в среднем по стране. Мы 
пришли с голубым топливом и 
в сельские территории. Сегод-
ня можно говорить о том, что 

наша промышленность, все со-
циальные объекты и жилищно-
коммунальный сектор работают 
за счёт газового топлива. Мы 
имеем современный и эко-
логичный метод получения 
тепла и энергии. Кроме того, 
аварийно-восстановительная 
база позволит транспортным 
системам работать надёжно, 
а Острогожский район будет 
известен далеко за пределами 
Воронежской области благода-
ря этому объекту, – подчеркнул 
Алексей Гордеев. 

Поблагодарив руководство 
ООО «Газпром трансгаз Мо-
сква» за объект и создание но-
вых рабочих мест с достойным 
уровнем заработной платы, гу-
бернатор выразил надежду, что 
это не последние инвестиции и 
компания продолжит участво-
вать в социально значимых 
проектах в регионе.

В свою очередь генеральный 
директор ООО «Газпром транс-

газ Москва» Александр Бабаков 
заверил, что свою основную 
задачу – обеспечение безопас-
ной транспортировки газа и 
доставку его потребителям 
– подразделение будет выпол-
нять успешно. С вводом базы 
АВП сделан очередной шаг к 
повышению надёжности газо-
транспортной системы. Что же 
касается социальных объектов, 
то Александр Бабаков пообе-

щал, что компания продолжит 
их строить совместно с регио-
нальной властью. 

Алексей Гордеев и Алек-
сандр Бабаков перерезали сим-
волическую ленту и вместе 
с другими участниками це-
ремонии осмотрели объекты 
базы: сварочно-монтажный 
участок, ремонтно-гаражную 
зону, топливно-заправочный 
пункт, площадки водопровод-

ных и очистных сооружений. 
Им также продемонстрировали 
работу аппарата воздушно-
плазменной резки.

Основная задача подразделе-
ния – проведение экстренных 
ремонтно-восстановительных 
работ по ликвидации аварий и 
нештатных ситуаций не только 
в Воронежской области, но и в 
соседних регионах. База стала 
седьмой и самой современной 
в Центральном федеральном 
округе. Объект имеет к тому же 
стратегическое значение: через 
магистраль в Острогожске газ 
идёт за рубеж.

Финальной точкой осмотра 
АВП стало посещение дис-
петчерской Острогожского 
ЛПУМГ. Именно сюда кругло-
суточно стекается информация 
о подаче голубого топлива по-

требителям, среди которых 
такие крупные российские 
предприятия, как ОАО «Мину-
добрения», Лебединский ГОК, 
Оскольский электрометаллур-
гический комбинат. В 2017 году 
в газопроводы Острогожского 
филиала поступило более 12 
млрд. кубометров газа. При этом 
около шести миллиардов кубо-
метров ушло на экспорт. 

– Это не только база АВП, 
это дом для сотрудников филиа-
ла! – поделился впечатлением 
генеральный директор ООО 
«Газпром трансгаз Москва» 
Александр Бабаков. – Более 
350 человек будут в этих поме-
щениях находиться. Помещение 
оснащено не только производ-
ственными площадями. Есть 
и стоянка техники, сварочно-
монтажный участок, очистные 
сооружения... Также обеспечен 
быт сотрудников: столовая, 
медпункт, рабочие кабинеты, 
классы техучёбы. 

Крупнейший  
и надёжный  
партнёр региона

Губернатор отметил высокий 
уровень сотрудничества регио-
на и ПАО «Газпром».

– Газпром является нашим 
крупнейшим и надежным парт-
нёром. Мы эффективно со-
трудничаем и непосредственно 
в сфере поставки газа, и обе-
спечения наших потребителей. 
Я хотел бы отдельно отметить, 
что эта компания – социально 
ответственная. В Острогожском 
районе и в целом в области мы 
создали несколько современных 
спортивных объектов. Сегодня 
говорили и о планах на будущее. 
А самое главное – Газпром, ко-
нечно, является главным фун-
даментом развития экономики, 
социальной жизни в области, 
компания задаёт правильный 
индустриальный дух. И подоб-
ные объекты должны быть во 
всех отраслях – с достойным 
уровнем заработной платы, 
хорошими налогами в бюджет 
региона. Так что партнёрство 
надёжное. Будем строить пла-
ны, чтобы такие объекты как 
можно больше появлялись на 
Воронежской земле, – резюми-
ровал Алексей Гордеев.

XVII Съезд принял решение об активном 
участии партии в предвыборной кампании
В Москве завершил свою работу XVII съезд 
Всероссийской политической партии «Единая 
Россия». Его участниками стали около 2500 
человек, в числе которых находились 455 
делегатов от всех 85 региональных отделений, 
руководители федеральных министерств и 
ведомств, депутаты Государственной Думы, 
представители исполнительной и законодательной 
властей регионов, секретари региональных 
политсоветов «Единой России», представители 
партийных платформ, члены экспертного и 
научного сообщества. 

Дмитрий КаЛИнИн

Работу съезда освещали более 1100 представителей 
российских газет, теле- и радиокомпаний, сетевых изданий, 
что стало своеобразным рекордом. Повышенный интерес 
со стороны СМИ и десятков миллионов их читателей, зри-
телей и слушателей оправдался полностью: съезд принял 
ряд важных решений, главным из которых стала поддержка 
кандидатуры действующего Президента РФ Владимира 
Путина на выборах главы государства, которые состоятся 
18 марта 2018 года. 

Для обеспечения открытости и законности предстоя-
щих выборов партия сформирует свой пул наблюдателей. 
«Все наши возможности должны служить единой цели – 
чтобы 18 марта следующего года стало днем безусловной 
победы нашего кандидата Владимира Путина», – заявил 
председатель партии Дмитрий Медведев.

В свою очередь, выступивший на съезде Президент от-
метил высокую роль, которую партия играет в решении 
актуальных задач, стоящих перед Россией. «Стране для 
ее уверенного развития, укрепления государственности, 
решения масштабных задач нужна мощная объединяющая 
политическая сила. И «Единая Россия» выполнила, вы-
полняет, продолжает выполнять эту задачу», – подчеркнул 
Владимир Путин. 

Очередным подтверждением тому стала повестка дня 
XVII съезда. Например, работа семи дискуссионных 
площадок, участниками которых стали и федеральные 
министры, вызвала единодушные отклики делегатов. По 
мнению представительной воронежской делегации, пло-
щадки стали наглядным примером того, как надо сообща 
вырабатывать партийную позицию, а высокий уровень 
дискуссий показал, что «Единая Россия» сумела привлечь 
в свои ряды настоящих профессионалов. 

«Единая Россия» – единственная политическая сила в 
стране, которая публично отчитывается перед граждана-
ми о выполнении своих предвыборных обязательств. Мы 
приложим все силы, чтобы оправдать доверие, которое нам 
оказали граждане России и наш Президент», – обратился 
к делегатам съезда секретарь Генерального совета партии 
Андрей Турчак. 

Президиум Генсовета решил переформатировать 
приоритетные партийные проекты, направленные на по-
вышение качества жизни россиян. Количество проектов 
сведено до 14, с полным сохранением их содержания. 
Председатель партии Дмитрий Медведев подчеркнул, что 
партия оставила под своим особым контролем выполнение 
майских, 2012 года, указов Президента, в том числе, меры 
социальной защиты и рост зарплат в бюджетной сфере. В 
числе приоритетов также пакет решений в самых важных 
для людей сферах: здравоохранение, образование и жилье. 
И еще – сохранение макроэномической стабильности 
и работа над повышением качества государственного 
управления. 

В соответствии с Уставом съезд провел плановую рота-
цию в Высшем и Генеральном советах партии. По резуль-
татам проведенного голосования губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев сохранил свое представительство 
в Высшем совете «Единой России», а вице-спикер Совета 
Федерации Галина Карелова и секретарь регионального 
отделения, председатель Воронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов остались членами Генерального Совета 
партии.

Лидер воронежских единороссов отметил активное 
участие наших делегатов в работе всех дискуссионных 
площадок XVII съезда, поскольку региональному от-
делению партии есть, что предложить на федеральном 
уровне.

2 | №102 (26746)  | Вторник, 26 декабря 2017 года | КОММУНА www.communa.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

АКция «КОММУНы»

Запущен «долгожданный  
и принципиально значимый объект»
Cобытие | В Острогожском районе вступила в строй база аварийного восстановления газопроводов
Хороший подарок 
получили сотрудники 
Острогожского линейного 
производственного 
управления магистральных 
газопроводов (ЛПУМГ) 
филиала ООО «Газпром 
трансгаз Москва» накануне 
Нового года: в строй 
ведена база аварийно-
восстановительного 
поезда (АВП). А это 
двадцать три здания и 
сооружения с современной 
инфраструктурой 
стоимостью основных 
фондов более трёх 
миллиардов рублей. 

ОбществО

«Единая Россия» 
поддержит  
кандидатуру  
Владимира Путина

Председатель Воронежской  
областной Думы Владимир нетёсоВ:

Отрадно, что опыт 
воронежской области 
проецируется на 

федеральный уровень 
и ставится в пример. 
Проекты, поддержанные 
региональным отделением 
партии, стали локомотивами 
развития экономики 
и социальной сферы, 
реальной работают на 

улучшение качества жизни воронежцев. При этом мы, 
конечно же, будем совершенствовать свою работу, а 
ее окончательную оценку дадут сами жители региона.

Подробности смотрите на сайте регионального отделения 
«Единой России» – http://voronezh.er.ru/

Делегация воронежцев на съезде.
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АВП – это двадцать три здания и вооружения с современной инфраструктурой.  
Алексей Гордеев и Александр Бабаков осмотрели основные объекты базы.

тамара ГаШИМоВа
Новохопёрский район

Посёлок Некрылово даже по ны-
нешним меркам – небольшой. 

Относится к Краснянскому сельскому 
поселению. Живут в нём больше семи 
сотен человек. Детворы – 110 школь-
ников да три десятка малышни. Есть 
детский сад, почта, филиал школы, 
фельдшерско-акушерский пункт, же-
лезнодорожная станция. 

Инициатором создания ТОС «Не-
крылово» в прошлом году стал глава 
Краснянского сельского поселения 
Николай Кателиков. Именно он рас-
сказал жителям о важности обществен-
ного самоуправления в посёлке. 

– Но народ здесь и раньше не сидел 
без дела, – рассказывает Николай Ка-
теликов. – Еще два года назад жители 
предложили поставить поклонный 
крест. Собрали деньги на материал, 
своими руками его смастерили и уста-
новили. Потом решили воздвигнуть 
стелу на въезде в посёлок. Инициато-
ром и организатором стал Владимир 
Боярищев. И ни у кого уже не было 
сомнения, кто должен возглавить ТОС, 
объединивший 520 человек.

В том же 2015 году навели по-
рядок на кладбище. Установили из-
городь, привели в надлежащий вид 
заброшенные могилы, расчистили 
территорию от валежника и сухостоя. 
Следом зародилась мысль установить 
памятник труженикам тыла. Место 
для него подобрали рядом с памятни-
ком участникам войны. Несмотря на 
то, что на это благое дело активистам 
не удалось выиграть грант, всё равно 
начали работы. Эскиз предложили 
местные школьники. На памятнике, 
установленном в 2016 году, надпись: 
«Землякам-некрыловцам труженикам 
тыла посвящается». А рядом — изо-
бражение медали «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 
1941-1945 годов». Скопировали её с 
награды Дарьи Ивановны Сомовой, 
проработавшей на консервном заводе 
с 1936 года по 1973 год. 

– Бюджетных денег в памятник не 
вложили ни рубля, – продолжает пред-
седатель ТОС «Некрылово» Владимир 
Боярищев. – Помогли предприятия, 
которые расположены на территории 
нашего поселения: асфальт положили 
и плитку, скамейки установили. Толь-
ко гранитные плиты мы заказывали 
в Борисоглебске. Все работы выпол-
няли на общественных началах. На 
помощь пришли профессиональные 
плиточники, сварщики, маляры. Люди 
проявили заинтересованность, потому 
как всё делали для себя, для своих де-
тей и внуков. Расчищали территорию, 
укладывали новое покрытие, устанав-
ливали памятник, скамейки, разбивали 
клумбы.

Имён на памятнике, в отличие от 
мемориала павшим воинам, пока нет. 
А ведь в 1930 году здесь был органи-
зован колхоз, через год построили 
консервный завод. Во время лихолетья 
и колхозники, и заводчане трудились 
круглыми сутками, обеспечивая фронт 
продовольствием. И всё это несмотря 
на жестокие вражеские бомбёжки. 

Чтобы увековечить память земля-
ков-некрыловцев, воевавших и рабо-

тавших в годы Великой Отечественной 
войны, активисты объявили о начале 
акции «Никто не забыт – ничто не за-
быто». В марте Владимир Боярищев 
рассказал о сути проекта со страниц 
районной газеты и обратился к земля-
кам за помощью в сборе информации. 
Подключили работников районного 
военкомата, Краснянской сельской 
администрации, обратились в Цен-
тральный архив Министерства обо-
роны. В результате удалось установить 
восемнадцать фамилий некрыловцев, 
которые не вернулись с полей сра-
жения. В том числе и имя старшего 
ветеринарного врача, подорвавшегося 
в 1943 году на мине, П.С.Пыльнева. 
Так на памятнике «Павшим воинам» 
появилась еще одна мемориальная до-
ска. Открыли её в канун Дня Победы 7 
мая 2017 года. А через два дня тосовцы 
впервые провели в родном посёлке 
акцию «Бессмертный полк». 

Месяцем раньше в рамках того 
же проекта общественники за-

ложили каштановую аллею Памяти и 
Славы в центре посёлка. Сто двадцать 
каштанов — по числу земляков, чьи 
имена выбиты на мемориальной доске 
памятника «Павшим воинам». Сажен-
цы вырастили и передали активистам 
местные жители Вячеслав Бодылев 
и Тамара Губанова. Почетное право 
посадить первое дерево предостави-
ли ветерану труда, труженице тыла 
Александре Федоровне Алексеевой. 

Отремонтировали тосовцы и памятник 
«96 коммунарам, расстрелянным бело-
гвардейцами в 1919 году», располо-
женный у железнодорожной станции 
Некрылово. В преддверии Дня Победы 
поздравили с праздником вдову участ-
ника Великой Отечественной войны 
Клавдию Михайловну Кривоплясо-
ву. Её муж Анатолий Кривоплясов 
оставил автограф на стене рейхстага. 
Приняла поздравления и фронтович-
ка Дарья Тихоновна Фуфаева – мать 
пятерых детей, награждённая Медалью 
Материнства.

– Узнать больше о трудовом подвиге 
земляков нам помогла сохранившаяся 
в личном архиве местной жительницы 
газета «Знамя Октября», – расска-
зывает член ТОС Лидия Шмойлова. 
– Выпуск посвящен 50-летию Не-
крыловского консервного завода. Свет 
пролила публикация ветерана труда  
А.Немцова, который в январе 1931 года 
трудился на предприятии. Дело в том, 
что в годы войны все документы про-
пали, поэтому долгое время не знали, 
как создавался завод. Мы продолжаем 
собирать информацию.

Но самым ярким проектом общест-
венников стало открытие в октябре 
нынешнего года Островка добра. 
Именно так тосовцы назвали созданное 
своими руками на пустыре место для 
семейного отдыха земляков. Событие 
приурочили к празднованию Дня Крас-
нянского сельского поселения. Новую 
сцену тут же опробовали самодеятель-

ные артисты. Детвора резвилась на 
площадке, а после уплетала за обе щёки 
торт, испечённый Алёной Саввиной 
специально к этому событию.

– Прежде у нас не было места, куда 
могли бы прийти родители с детьми, 
– поясняет Владимир Боярищев. – По-
дали заявку на грант, выиграли его. На 
300 тысяч приобрели игровую площад-
ку. Смонтировали её сами. Весь ком-
плекс – беседка, концертная площадка, 
ограждение, дорожки – обошелся в 
один миллион рублей. Без помощи ба-
зовых предприятий, предпринимателей 
и администрации сельского поселения 
не справились бы с такой задачей. В 
церемонии открытия приняли участие 
глава муниципального района Виктор 
Петров, глава Краснянского сельского 
поселения Николай Кателиков, пред-
ставители районной администрации, 
депутаты, меценаты. 

В парке – горки, качели, дорожки 
для катания на роликах. Есть и скамья 
влюбленных. Края её чуть-чуть накло-

нены к середине. В центре парка, прямо 
перед сценой, круглая площадка. От 
неё, словно лучики солнца, расходятся 
дорожки. А перед Новым годом на пло-
щадке тосовцы установят на радость 
всей детворе ёлку. Игрушки для неё 
по призыву общественников мастерят 
всем посёлком. Самые красочные 
и оригинальные работы отметят по 
итогам конкурса «Лучшая новогодняя 
ёлочная игрушка». А мастерицам за 
победу в семи номинациях вручат по-
дарки и ценные призы.

Планов у общественников много: 
войти в областную программу и 

оборудовать спортивную площадку 
рядом с Островком добра, обустроить 
пляж, построить часовню на кладбище. 
В том, что они с этим справятся, со-
мневаться не приходится.

– Мы не привыкли много говорить, 
важней — хорошо работать и нести 
добро людям, – говорит, прощаясь, 
«Добронежец» Владимир Боярищев. 

Как некрыловцы мастерят 
игрушки на ёлку
Время перемен |  С появлением ТОС жизнь в небольшом посёлке Некрылово заметно оживилась

CПРаВКа «КоММуны»: 
27 апреля в рамках Конгресса общественного развития Воронежской области 
состоялось торжественное награждение финалистов премии «Добронежец».  
В номинации «Моя территория» за успешную реализацию социально-значимых 
инициатив лауреатом стал председатель ТОС «Некрылово» Новохоперского 
района Владимир Боярищев. Премия присуждена за памятник-мемориал 
«Труженикам тыла» в рамках проекта «Твори добро». Кроме этого,  
ТОС «Некрылово» стало победителем в конкурсе «Лучшее территориальное 
общественное самоуправление Новохоперского района». 

Лидия Шмойлова: «Вот такие игрушки для нашей 
новогодней ёлки смастерили некрыловцы». 

Инициаторами создания «Островка добра» стали председатель ТОС «Некрылово»  
Владимир Боярищев и глава Краснянского сельского поселения Николай Кателиков. 

Ф
от

о 
пр

ес
с-

сл
уж

бы
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

 В
ор

он
еж

ск
ой

 о
бл

ас
ти

.

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 В

яз
о

Во
Го

.



№ 102 (26746) | Вторник, 26 декабря 2017 года | КОММУНА | 3www.сommuna.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

из первых рУК

Ответ Андрея Маркова был 
дипломатичным: «Да, круг 
общения иной. Но со всеми 
представителями депутатского 
корпуса можно найти общий 
язык. Да, я особенно от земли 
и не отрывался. Часто приез-
жаю в Воронеж, обязательно 
бываю в тех сельских районах, 
от которых избирался. В каком-
то смысле, считаю их местом 
силы. И в этом плане солидарен 
с нашим губернатором, для ко-
торого это неоспоримый факт. 
В глубинке живут уникальные 
люди… Да и сам Воронеж – пре-
красный город. Комфортный, 
чистый. Воронежцы удивятся, 
но в сравнении с Москвой это 
так. Воздуха здесь больше».

– Андрей Павлович, а что 
касается депутатской рабо-
ты… Довольны ли вы её ре-
зультатами?

– Никогда нельзя быть до-
вольным результатами. Осо-
бенно новому депутату, рабо-
тающему в Государственной 
Думе – органе, принимаю-
щем коллегиальные решения. 
Вначале ищешь и находишь 
единомышленников, учишься 
ставить и обсуждать важные 
вопросы. И здесь у новичков 
рождается понимание, что и 
наши голоса слышны, они не 
потерялись в общей массе.

– Вы хорошо сказали, что 
вроде никуда и не уезжали и 
в курсе того, чем живут сель-
ские районы Воронежской об-
ласти. Неосторожная реплика 
мэра Собянина о 15 миллионах 
лишних людей на селе резану-
ла по живому. О чём она?

– Сразу поясню: слово 
«лишние» здесь так и надо 
воспринимать – в кавычках. 
Речь шла скорее о тех эконо-
мических и связанных с ними 
демографических процессах, 
которые происходят в стране. 
И я полагаю, что причины со-
кращения населения в сельской 
местности в основном произ-
водственные. Если раньше пять 
тысяч гектаров земли обраба-
тывал колхоз численностью 
300-400 работников, то теперь 
с этим справляются 15 человек 
и два условных комбайна John 
Deere. Очевидно, что прежнее 
количество людей для произ-
водства сельхозпродукции уже 
не нужно. И что происходит 
дальше? Невостребованные 
на селе люди едут за работой в 
ту же Москву. В результате не-
сколько крупнейших городов 
России сегодня представляют 
собой мощные конгломера-
ции, затягивающие, словно в 
воронку, сотни тысяч жителей 
российской глубинки. Этот 
процесс – следствие экономи-
ческой и социальной ситуации, 
в которой мы живём. И в то же 
время для нашей территории, 
для решения задач, которые 
стоят перед страной, у нас ката-
строфически мало людей.

– Но чем тогда занять насе-
ление, особенно на территори-

ях, куда пришли агрохолдинги 
с их индустриальным подхо-
дом к сельскому труду?

– Сельская территория 
должна развиваться за счет 
других драйверов, и в конеч-
ном итоге – за счёт комфорта 
жизни. Я, например, против 
густонаселённых городских 
агломераций. А чтобы у людей 
было желание жить в сёлах, 
надо развивать там инфра-
структуру, делать комфортным 
транспортное сообщение и т.д. 
И, конечно, надо развивать 
на селе производство, давать 
свободу частному бизнесу – 
сыроварам, пекарям и т.д. Так, 
как это происходит в Европе. 

– Чтобы было как в Европе, 
нужен принципиально другой 
подход к малому бизнесу, ко-
торый сегодня щиплет всякий, 
кому не лень. А ещё – справед-
ливые налоги…

– Насчёт налогов – согласен. 
Я сторонник прогрессивного 
подоходного налога. В Госду-
ме РФ три фракции пытались 
внести в повестку эту тему. К 
сожалению, она не нашла под-
держки. Спросите, почему? 
Потому что большая часть 
элиты не готова поступиться 
ни копейкой. Потому что наша 
налоговая система на это не 
настроена. Есть проблема: по-
доходный налог платится в 
местный и региональный бюд-
жет. И даже если допустить, 
что закон о прогрессивном 
налоге будет принят, кто по-
лучит плюс? Москва. Значит, 
вначале надо серьёзно менять 
налоговую систему. 

– А какие границы для про-
грессивного налога определи-
ли бы вы?

– По мне так при ежеме-
сячном доходе ниже 150 ты-
сяч рублей, налог может быть 
прежним – 13 процентов. А 
дальше – расти по прогрес-
сивной шкале. Потому что это 
вопрос справедливости, вопрос 
ответственности элиты за свою 
страну

– Возвращаясь к теме демо-
графии, выскажите своё мне-
ние по поводу замораживания 
материнского капитала. Раз-
ве это будет способствовать 
улучшению демографической 
ситуации? 

– Да, не секрет, что сегодня 
мы резко падаем в плане де-
мографии: цифры смертности 
по-прежнему обгоняют пока-
затели рождаемости. О демо-
графической вилке постоянно 
напоминает Президент РФ 
Владимир Путин, указывая на 
необходимость комплексного 
подхода к решению проблемы. 
И здесь одна из её важных сто-
рон, я так считаю, невозмож-
ность людей улучшить свои 
жилищные условия. Поэтому 
ипотека молодым семьям под 
шесть процентов годовых при 
господдержке, – правильное 
решение. Активизация продаж 
жилья молодёжи потянет за 

собой и развитие строительной 
отрасли. Следом подтянутся 
ещё 16 связанных со строи-
тельством отраслей. Значит, 
эффект будет.

– Это мы снова вернулись в 
город. А что можно сказать о 
ситуации на селе?

– Демография улучшится, 
если будет то, о чём мы говори-
ли, – комфортные условия для 
жизни и рабочие места. Пока 
одновременно создавать и то, и 
другое получается далеко не у 
всех глав районов и действую-
щих на их территориях хозяй-
ственников. В 90-е годы ещё 
были так называемые «красные 
директора». Мощь их заклю-
чалась в том, что в советские 
времена они возглавляли круп-
ные предприятия, где были не 
просто эффективными менед-
жерами, а и ответственными 
за социальную сферу, включая 
медицину, образование, спорт, 
детский отдых и многое другое. 
Они глубоко знали людей и да-
леко смотрели. Но, увы, и они 
не смогли удержать всё под на-
тиском новых времен. Сейчас в 
нашем регионе есть единичные 
примеры государственного 
подхода к ведению дел. Такой 
человек-глыба, как Николай 
Ольшанский, сам пришёл к гу-
бернатору с программой помо-
щи территориям, где располо-
жены его сельхозпредприятия. 
При поддержке областного 
бюджета и на деньги от биз-
неса Николая Михайловича 
там ремонтируются и строят-
ся дома культуры, больницы, 
школы, ФАПы. И опыт Группы 
Компаний «АгротехГарант» в 
этом вопросе тоже мощный, 
его стоит изучать и перенимать. 
Люди понимают: их бизнес ни 
на год или два, значит, надо 
поддерживать тех, чьим трудом 
создаётся капитал, делать их 
жизнь комфортной.

– Сейчас в районных ад-
министрациях идёт смена 
руководителей. Приходят 
люди другого поколения. Раз-
вивается тема о неизбежной 
смене стиля управления, об 
«эффективных менеджерах» 
вместо традиционных глав. 
Что вы об этом думаете?

– Что происходит с эффек-
тивным менеджментом? Вот 
вам печальный пример: очеред-
ной космический спутник мы 
снова потеряли. Моё мнение: 
успех любого дела, расцвет 
территории связан с личностью 
руководителя. Глава района 
находится в пространстве слож-
ных человеческих взаимоотно-
шений. Значит, нужно уметь 
решать проблемы, тонко дири-
жировать процессами, никого 
не обижая, при этом настраи-
вать сообщество на совмест-
ную работу. К слову, считаю, 
выборный процесс – лучшая 
проверка кандидатов на проф-
пригодность. Именно тогда и 
проявляются те компетенции, 
которые нужны будущему руко-
водителю района: умение сопо-
ставлять интересы, объяснять, 
увлекать за собой и достигать 
стратегических целей. 

– Это ваше напутствие гла-
вам районов?

– Наверное, основной со-
вет – избегать конфликтных 
ситуаций. И для этого соз-
давать атмосферу доверия, 
привлекать к сотрудничеству 
руководителей предприятий, 
нормально контактировать с 
представителями вышестоя-
щих инстанций, и всегда чув-
ствовать и отстаивать плюсы 
своей территории.

– Что можно считать таким 
плюсом? Вес в экономике об-
ласти?

– Не только. У нас 32 райо-
на, и каждый имеет свои осо-
бенности, свой потенциал. 

Например, в Воробьёвке, ко-
торую я недавно посещал, раз-
вито фермерство. Это говорит 
о большой самостоятельности. 
Складывается впечатление, 
что и во многих районах Во-
ронежской области есть всё, 
чтобы уверенно развиваться 
при минимальном государ-
ственном вмешательстве и не-
значительном контроле. Кста-
ти, такая самостоятельность 
воробьёвцев, петропавловцев, 
верхнемамонцев и многих дру-
гих выливается в огромное 
количество общественных 
инициатив. Они направлены 
на благоустройство, и важно, 
что жители сами хотят для себя 
это делать. Примеры – музей в 
Воробьёвке, парк Ломы, куда 
на фестивали съезжается пол-
России. Или ТОС «Нижнее», 
сделавший сквер «Воинской 
славы», где теперь проходят 
праздники. Для многих обще-
ственников проекты ТОС это 
очень символические вещи, 
связывающие людей с малой 
родиной: видовая площадка, 
Парк влюблённых, родник, 
мельница… У людей есть вну-
тренняя энергия жить, и они де-
лают хорошее для себя, может 
быть, и, не рассчитывая на по-
мощь со стороны государства. 
Главное это не заорганизовать, 
не забюрократизировать. 

– Как депутат вы наверняка 
подмечаете не только плюсы, 
но и минусы. Что является 
проблемой развития терри-
торий?

– То, что им не хватает 
собственных ресурсов. Всё 
заработанное внутри райо-
на уходит за его пределы, и 
лишь спустя определённое 
время возвращается в строго 
ограниченном виде. А это не-
правильно. Когда в районных 
администрациях будут сами 
планировать свои финансы и 
грамотно ими управлять, это 
ускорит естественный отбор: 
сформируется пул стратегиче-
ски мыслящих, авторитетных 
у земляков руководителей. 
А если главы продолжат рас-
считывать на то, что всё решат 
наверху, и уже потом им что-то 
там дадут, это не выработает у 
них тех качеств, которые остро 
нужны всем руководителям, 
чтобы преодолеть отстава-
ние в экономике, социальном 
устройстве и т.д.

– Отстаём, потому что мало 
самостоятельности у глав 
районов?

– В том числе потому, что 
у них мало возможностей 
для принятия самостоятель-
ных решений. И это касает-
ся не только глав районов. 
У нас мало самостоятельно 
мыслящих профессионалов-
гуманитариев, готовых широко 
охватить и проанализировать 
сложившиеся общественные 
отношения. 

В связи с этим у «комму-
новцев» возник закономерный 
вопрос, как это связать с со-
кращением мест на гумани-
тарных факультетах крупных 
воронежских вузов. По мнению 
Андрея Маркова, здесь важно 
не торопиться с выводами, 
и понимать необходимость 
разумного баланса инженерно-
технических и гуманитарных 
специальностей. В каждом 
конкретном вузе этот баланс 
находят, принимая в расчёт 
и экономические показатели. 

Но всё-таки любую спорную 
ситуацию решать лучше при 
помощи диалога.

– Для этого необходимо 
серьёзно переосмыслить наш 
сегодняшний день…

– А без этого переосмысле-
ния сложно строить будущее. 
Необходимость в таком про-
цессе назрела. Те кричащие 
мнения, что долетают из теле-
визора, – мракобесные. Там 
даже манера, в которой идёт 
обсуждение важнейших для 
будущего страны вопросов, уже 
токсична. Нельзя всё превра-
щать в крик. Надо выстраивать 
диалог, находить аргументы, 
вести дискуссию. Не время 
конфликтовать, время догова-
риваться и объединяться.

– Но ведь конфликт за-
ложен в самую основу нашей 
жизни – несправедливое рас-
пределение ресурсов. Сверх-
бедные никогда не договорят-
ся со сверхбогатыми.

– Уверен, им придётся это 
сделать. Здесь важен поиск 
разумной неконфликтной по-
зиции. Самое страшное, что 
может произойти в нашем об-
ществе, это повторение бездум-
ного жуткого раскола. Мы про-
вожаем год столетия Октябрь-
ской революции, вспоминаем 
связанные с ней события. В 
том числе деятельность так на-
зываемых комитетов бедноты, 
грабивших и уничтожавших 
то, что не ими было создано. 
Убили тех, кого считали клас-
совыми врагами, растащили 
и порушили созданные поко-
лениями соотечественников 
ценности. И что дальше? По-
грузились в войну и голод, по-
тому что не стало ни тех людей, 
которые умели сеять, ни того 
зерна, которое можно бросить 
в землю. Вот опасность, кото-
рая должна нас сдерживать. 
А опасность увеличения раз-
рыва между сверхбогатыми и 
остальным населением России, 
она есть. Уже сейчас эта цифра 
критическая. 

– Андрей Павлович, когда 
вы начинали свою избира-
тельную кампанию, говорили, 
что в обществе есть запрос 
на справедливость. Сегодня 
у людей есть и запрос на по-
нимание будущего страны. 
Тем более в нынешней неста-
бильной ситуации. Каким вы 
его видите?

– Бываю за границей. У 
них есть такое понятие, как 
семейный бизнес. Его ведут 
по 100-150 лет, передают от 
поколения к поколению. В не-
больших городках один шьёт 
обувь, другой печёт булочки. 
За день в ту же булочную при-
ходит сотня живущих рядом 
покупателей. По сложившейся 
традиции они купили у со-
седа хлеб, а он приобрёл у них 
сыр, обувь и т.д. При этом все 
хорошо живут. Делаем вывод: 
они договорились между со-
бой жить хорошо. И они же 
диктуют государству, как оно 
должно к ним относиться. Я 
это к тому, что стабильность и 
определённость будущего – она 
рождается между нами. И здесь 
многое зависит не столько от 
решений политической власти, 
сколько от того, как мы сами 
создаём ту атмосферу, которая 
станет основой нашей стабиль-
ности. 

Беседу вела
Наталья СтолповСкая.

«Атмосферу стабильности 
создаём мы сами»
Гость «Коммуны» | В редакцию пришёл депутат Государственной Думы РФ Андрей Марков. Об этой встрече мы договаривались ещё  
в те дни, когда «Коммуна» торжественно отмечала своё 100-летие

Андрей Марков: «Каждый месяц приезжаю в Воронеж,  
и обязательно бываю в сельских районах. В каком-то смысле 

считаю их местом силы».

общение носило неформальный дружеский харак-
тер. а темы были затронуты самые злободневные. 
те, которые привозят из командировок в районы 
«коммуновцы», и, конечно, те, что проходят через 
острые обсуждения на парламентских пленарных 
заседаниях.
оптика, через которую смотрят на одни и те же про-
блемы жители глубинки и люди из высоких кабине-
тов власти – разная. И первым делом мы не могли не 
спросить нашего гостя, что изменилось более чем за 
год депутатской работы в его восприятии жизни. 
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– Союз нацелен помогать дорожным организациям по 
многим направлениям: совершенствование законодатель-
ной базы, выработка стандартов качества, противодействие 
недобросовестным конкурентам, которые зачастую выхо-
дят на торги, не имея никакой производственной базы. 

В ближайшие планы Союза входит разработка вместе 
с Воронежским государственный техническим универси-
тетом программы повышения квалификации дорожных 
работников среднего звена и рабочих специальностей. 
Союз будет заботиться о ветеранах дорожной отрасли 
региона, помогать работникам в решении социальных 
вопросов, сохранять и продолжать лучшие традиции до-
рожных организаций.

Мы намерены выстроить конструктивные деловые от-
ношения с общероссийским отраслевым объединением 
работодателей в дорожном хозяйстве «АСПОР». Одна 
из главных задач его деятельности состоит в отстаивании 
интересов дорожных организаций в федеральных органах 
государственной власти и региональных органах управле-
ния. В новом году мы также планируем значительно рас-
ширить круг общения, участвовать в семинарах, «круглых 
столах». К сожалению, у нас пока нет такой сплочённости, 
как у наших более опытных коллег из Союза строителей, 
мы совсем молодая организация, которой всего лишь три 
года, но, надеюсь, мы стоим на правильном пути и в скором 
времени станем единой сплочённой командой. 

– Искренне желаем вам осуществления всех надежд 
и планов. В завершение нашего разговора не могу не 
спросить. Анатолий Владимирович, вы прекрасно знаете, 
что внимание пешеходов и автомобилистов устремлено к 
ближайшим перспективам. Возможно, этот вопрос не по 
адресу, но всё-таки вы как эксперт можете сказать, на-
сколько реальны планы строительства метро и кольцевой 
автодороги в Воронеже? Что важнее?

– Как человек, который проработал без малого полвека в 
дорожной отрасли, я не вижу увязки между автодорожным 
кольцом и строительством метро. Это две плоскости, кото-
рые не имеют общих точек. Решив строить метро, мы никуда 
не денемся от дорожных проблем в городе. По статистике 
ГИБДД, в наличии у воронежцев 300 тысяч автомобилей. 
Они зачем их купили? Разумеется, для того, чтобы ездить на 
них. По задумке строителей метро, у нас будут пересадочные 
площадки, как в Москве. То есть людям нужно доехать на 
одном транспорте до метро, спуститься в «подземку», чтобы 
проследовать до нужной станции, а потом ещё продолжить 
путь на маршрутке. Ну, ведь никто не променяет поездки 
на личном транспорте – на общественный, с пересадками, 
особенно в сезон простуд. 

Воронеж не в состоянии реализовать идею строи-
тельства метро без привлечения средств федерального 
бюджета, инвесторов. Планируется построить три ветки 
метро. Предпроектная стоимость строительства только 
одного участка в Воронеже оценивается более чем в 
40 миллиардов рублей! Не стоит забывать и о том, что 
рентабельным метро признаны только в двух городах – 
Москве и Санкт-Петербурге. Остальные убыточны. То 
есть дополнительные траты в будущем будут ложиться 
на бюджет города и области. К тому же при строительстве 
метро, которое в центре города планируется подземным, 
у нас даже возможности не будет объехать стройку. Нас 
ожидает транспортный коллапс! 

Что касается строительства кольцевой автодороги во-
круг столицы Черноземья. Новые магистрали, развязки и 
мосты позволят снизить нагрузку на дороги внутри горо-
да, уменьшить количество «пробок» и сократить время, 
которое проводят в пути горожане. По предварительным 
расчётам, её стоимость может составить свыше 34 мил-
лиардов рублей. На мой взгляд, не первично в этом деле 
строительство двух больших мостов – Южного и второго 
Северного, их можно отнести ко второму этапу. Тогда цена 
всего комплекса без мостов с путепроводами обойдётся 
в 20 миллиардов рублей. Для бюджета Воронежской об-
ласти реально освоить по два миллиарда в год в течение 
десяти лет. Уверен, дорога должна быть первичной, и таких 
взглядов придерживается большинство специалистов. 
Я не отказываюсь от метро как такового. Но, думаю, со 
мной многие согласятся, не мечтать надо, а лучше строить 
дороги. Для Воронежа сегодня важнее кольцевая дорога и 
приведение в порядок городских улиц. 

Беседу вела Галина РоХМИН.

На пути  
к командному 
успеху
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Тормосовка,  
питающая Дон

СпраВКа «КОММуНы»
река Тормосовка берёт начало на северной окраине Лисок. 
Своё название получила в восемнадцатом веке по фами-
лии братьев Тормосовых – одних из первых поселенцев 
петровской слободы (будущих Лисок). её протяжённость в 
черте города от истока до впадения в Дон – около 7 кило-
метров, а ширина колеблется от 2 до 5 метров. подпиты-
вается родничками. за последние 30 лет русло Тормосовки 
сильно захламлено отходами производственной деятель-
ности предприятий и продуктами жизнедеятельности 
жителей. за время её существования на речке не проводи-
лось никаких очистительных и оздоравливающих экологию 
мероприятий. 

– На днях замечаю: ассенизаторская машина какого-
то частника к Тормосовке подъехала и нечистоты в воду 
сливает. Увидел издалека меня водитель, шланги тут же 
свернул и – ходу. Я даже номер машины не успел раз-
глядеть.

У одной из прибрежных уже прибранных канав нас ожи-
дала новая неприятность: яма почти доверху была забита 
стеклянными бутылками из-под пива. Собрав их в мешки, 
мы двинулись между берегом и высаженным в прошлом 
году сквером. Аккуратно подвязанные к колышкам деревца 
пошли в рост. Но рядом замечаем пустые ямки – кому-то 
приглянулись нежные ростки сибирского кедра…

У небольшой лагуны с карасиками к нашей группе по-
дошла пожилая пара с прибрежной улицы Крестьянской: 
«А мы уже собирались участковому звонить – думали, 
что вы шкодите тут». И с улыбкой поделились: «А мы 
рыбную молодь кашей подкармливаем – глядите, как 
подросла!». 

Пока ждали Алексея Афанасьева, уехавшего нанимать 
грузовик для вывоза собранного мусора, Аркадий Бабеш-
ко передал мне полдюжины убористо исписанных листов 
бумаги: «Возьмите, может, пригодиться людей просветить 
через газету…». На листах тех – целая сага о Тормосовке, 
былой полноводности и её нынешнем значении для об-
мелевшего Дона и для промышленных Лисок. 
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С 1 января страховые пен-
сии проиндексируют на 3,7 
процента. Пенсии по госу-
дарственному пенсионному 
обеспечению, в том числе со-
циальные, с 1 апреля повысят 
работающим и неработающим 
пенсионерам на 4,1 процента. 
Традиционную корректировку 
страховых пенсий работавших 
в 2017 году пенсионеров прове-
дут с 1 августа 2018 года. Кроме 
того, с января будущего года 

вводится новый порядок ин-
дексации пенсии после остав-
ления работы. Полный размер 
с учётом всех индексаций будет 
выплачиваться за период с 1-го 
числа месяца после увольне-
ния, а не через три месяца, как 
было ранее.

Александр Меркулов сооб-
щил и о том, что по согласова-
нию с Управлением почтовой 
связи по Воронежской об-
ласти пенсии за праздничные 
и выходные дни доставят по 
такому графику: 4 января – за 

4 января, 5 января – за 5 и 7 
января, 6 января – за 6 января, 
а с 8 января – установлен-
ным порядком. Получателям 
же пенсии через кредитные 
учреждения, дата зачисления 
на счета которых приходится 
на праздничные дни с 1 по 8 
января, причитающиеся деньги 
за январь 2018 года доставят 
28 декабря нынешнего года, 
остальным получателям – в 
обычном режиме.

Каков же прожиточный 
минимум пенсионера для уста-
новления социальной доплаты 
на территории Воронежской 
области в нынешнем году? По 
словам Александра Меркулова, 
он составляет 8 тысяч 680 ру-
блей. Получают федеральную 
социальную доплату 110 тысяч 
человек, а средний размер до-
платы – 1874 рубля. Что каса-
ется величины прожиточного 
минимума для определения 

социальных доплат к пенсии 
на 2018 финансовый год, то в 
соответствии с законом Воро-
нежской области от 31 октября 
нынешнего года она равняется 
в сумме 8620 рублей, что на 
60 рублей меньше показателя 
2017 года. Избежать ущемле-
ния прав граждан, являющихся 
получателями федеральной 
социальной доплаты в связи 
с уменьшением прожиточного 
минимума пенсионера, позво-
лит законопроект, подготов-
ленный Правительством РФ 
и принятый Государственной 
Думой в третьем чтении.

В Воронежской области 292 
тысячи федеральных льготни-
ков, получающих ежемесячные 
денежные выплаты (ЕДВ). 
С 1 февраля 2017 года было 
произведено увеличение на 
5,4 процента ЕДВ и суммы, 
направляемой на оплату стои-
мости социальных услуг. С 1 

февраля наступающего года за-
планировано увеличение ЕДВ 
на 3,2 процента. А сейчас объём 
финансирования на выплату 
ЕДВ федеральным льготникам 
региона составляет 654,8 мил-
лиона рублей. 

Пенсионный фонд РФ ре-
шает важные задачи в ходе 
реализации социальной про-
граммы Воронежской обла-
сти. Так, в нынешнем году 
он предоставил субсидию 
бюджету региона на софинан-
сирование этой программы 
в сумме более 55 миллионов 
430 тысяч рублей. В том числе 
50 миллионов рублей на на-
чало строительства седьмого 
в Воронежской области дома-
интерната для престарелых 
и инвалидов в селе Нижний 
Карачан Грибановского райо-
на. Более 4,5 миллиона рублей 
предоставлено на ремонт об-
ластного геронтологическо-

го центра и Воронежского 
областного дома-интерната 
милосердия для престарелых 
и инвалидов. Здесь работы 
уже заканчиваются, сообщил 
управляющий отделением 
ПРФ по Воронежской об-
ласти. На обучение в регионе 
компьютерной грамотности 
неработающих пенсионеров 
выделено 902,6 тысячи рублей. 
Следует сказать и об активной 
работе ПФР по введению Еди-
ной государственной инфор-
мационной системы социаль-
ного обеспечения (ЕГИССО). 
Её промышленный запуск 
намечен на 2018 год. В ны-
нешнем году уже определены 
40 поставщиков информации 
ЕГИССО на территории Во-
ронежской области. А первым 
шагом к созданию системы 
стало внедрение в 2017 году 
Федерального реестра инва-
лидов.

Пенсии ныне и завтра
Социум | В Воронежской области пенсии получают почти 763 тысячи человек, а средний их размер в нынешнем году составил чуть 
более 12 тысяч рублей

анатолий ХруСТаЛЁВ

об этом представителям СМИ рассказал, подводя 
итоги уходящего года и обозначая перспективы года 
грядущего, управляющий отделением пенсионного 
фонда России по воронежской области александр 
Меркулов. Средний размер пенсии в регионе сло-
жился и за счёт индексаций и перерасчётов. об этом 
«коммуна» сообщала своим читателям регулярно. 
поэтому остановимся на том, что ждёт пенсионеров 
воронежской области в 2018 году.
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осТаВайТесь с нами!

поздравительная открытка
В четверг, 28 декабря, заместителю губернатора Воронежской области 

Юрию Владимировичу 
АгибАлоВу 

исполняется 60 лет, 
и мы с большим удовольствием адресуем юбиляру слова нашего  

глубочайшего к нему уважения.

В Воронежской области немало замечательных имен и 
ярких управленцев, но имя Юрия Владимировича всегда 
звучало и звучит по-особому. В трудные, переломные 
годы новейшей истории он не побоялся взвалить на 
себя груз ответственности за реформирование и ста-
новление системы местного самоуправления, органов 
представительной и законодательной власти области. 
Именно Юрий Владимирович стоял у истоков создания 
наиболее оптимальной модели управления районами, 
установления плодотворного диалога власти с обществен-
ными организациями, укрепления связи с населением. 
Энциклопедически образованный, основательный во 
всех делах и суждениях, умеющий убеждать спокойно, 
логикой и аргументами, честный, порядочный, Юрий 
Владимирович пользуется заслуженным авторитетом и 
у управленцев разного звена, и у всех, кто обращается к 
нему по тем или иным вопросам.

А мы в день юбилея вновь подчеркнём: многим из нас 
повезло познакомиться с Юрием Владимировичем и ра-
ботать бок о бок с ним в лучшие годы нашей юности, имя 
которой – комсомол. Именно в комсомоле Юрий Владими-
рович сформировался как личность, заявил о себе как лидер, как командообразователь, увлекающий 
за собой личным примером. Поэтому далеко не случайно, что сегодня, когда опыт комсомола вновь 
востребован обществом, Юрию Владимировичу доверили возглавить областной оргкомитет по под-
готовке к 100-летию этой общественной организации. Под его началом наши усилия направлены на 
то, чтобы трудовые свершения и ратные подвиги комсомольцев разных поколений стали достойным 
примером для сегодняшней молодежи.

уважаемый Юрий Владимирович! 
Сделано немало, но нам с Вами еще многое предстоит сделать. И нам отрадно видеть Вас в пре-

восходной форме, задающим настрой многим начинаниям, умеющим решать самые сложные про-
блемы. Новых Вам успехов на поприще служения Отечеству! Оставайтесь всегда таким же доступным 
и человечным! Пусть рядом будут верные друзья и любимая семья, на которых можно опереться в 
самые непростые моменты жизни. Долголетия Вам, здоровья, благополучия!

Областной организационный комитет по подготовке и проведению 
мероприятий, посвящённых 100-летию создания комсомола;

Воронежское региональное отделение Общероссийской общественной 
организации содействия воспитанию молодёжи  

«ВОспитанники кОмсОмОла – мОЁ ОтечестВО».

Заместителю губернатора Воронежской области 

Юрию Владимировичу АгибАлоВу
уважаемый Юрий Владимирович!
Многотысячный коллектив работников и обучающихся Воронежского государственного аграрного 

университета сердечно поздравляет Вас с 60-летним юбилеем!
Мы с гордостью причисляем Вас к выдающимся выпускникам нашего университета и благодарим 

Вас за то, что на протяжении всей своей успешной карьеры Вы не теряете связь с нашим вузом и 
оказываете нам всестороннюю поддержку. 

Юрий Владимирович, в этот знаменательный день примите пожелания здоровья, удачи и благо-
получия Вам и Вашим близким!

Ректор Воронежского ГаУ николай БУхтОяРОВ.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
Квалификационная коллегия судей Воронежской области  

объявляет об открытии вакансий по должностям судей  
и проведении конкурса на их замещение:

Заместитель председателя Лискинского районного суда – 1 ед.
Заместитель председателя Панинского районного суда – 1 ед.
Заместитель председателя Россошанского районного суда – 1 ед.
Заместитель председателя Семилукского районного суда – 1 ед.
Судья Борисоглебского городского суда – 1 ед.
Судья Россошанского районного суда – 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 6 в Коминтерновском судебном районе – 1 ед.

Приём заявлений для участия в конкурсе и документов, указанных в пункте 6 статьи 5 
Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации», производится ежедневно в рабо-
чие дни с 10 часов 00 минут до 18 часов 00 минут (перерыв с 13 часов 00 минут до 14 часов  
00 минут) в дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджо-
никидзе, д.41, ком. 15). Телефоны для справок: (473) 222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //
vor.vkks.ru,

Завершится прием документов 09 февраля 2018 года в 16 часов 00 минут (время москов-
ское).

Рассмотрение поступивших заявлений состоится 18 апреля 2018 года с 14 часов 00 минут 
в Дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 
д.41, ком. 28). 

На правах рекламы.

24 декабря 2017 года перестало биться сердце Заслуженного юриста 
РСФСР, Отличника социального обеспечения и просто замечательного 
человека 

Анатолия Фёдоровича
КрАсных 

Анатолий Федорович всю свою жизнь посвятил заботе о людях, 
проработав 32 года в Комитете по социальной защите населения. Свою 
трудовую деятельность начал в 1968 году в должности рядового инспек-
тора сектора пенсий и пособий. С 1974-го по 2000 год занимал должность 
заместителя председателя Комитета по социальной защите населения 
администрации Воронежской области. Все и всегда этот талантливый 
человек делал с душой. Анатолий Федорович внес неоценимый вклад в 
развитие социальной защиты Воронежской области. 

Скорбим в связи с безвременной кончиной А.Ф.Красных и выражаем 
искреннее соболезнование родным и близким покойного.

Коллектив департамента социальной защиты Воронежской области. 

Памяти Анатолия Фёдоровича Красных
На 78-м году после тяжёлой болезни ушёл из жизни Анатолий Фё-

дорович Красных – Заслуженный работник социального обеспечения 
Российской Федерации, человек, связавший свою судьбу и посвятивший 
практически всю жизнь пенсионному обслуживанию населения. 

Более двадцати лет возглавляя пенсионную службу области, Анатолий 
Федорович проявлял высочайший профессионализм и ответственность, 
работал честно и добросовестно, воспитал десятки учеников и всегда 
оставался простым и доступным человеком, понимающим нужды и по-
требности людей.

Глубоко скорбим и выражаем искренние соболезнования родным и 
близким покойного. 

Светлая Вам память, дорогой Анатолий Фёдорович!
Воронежский областной совет ветеранов (пенсионеров),  

войны, труда, Вооружённых сил и правоохранительных органов, 
друзья и коллеги по работе. 

В траншее близ домов по 
улице Курчатова на территории 
Хохольского района 24 июля 
прошлого года обнаружили 
тело 34-летнего местного жи-
теля с ножевыми ранениями в 
области груди и шеи. Следова-
тели СК совместно с сотруд-
никами полиции установили 
подозреваемых. Мужчин за-
держали сотрудники полиции 
в Курской области. 

В признательных показа-
ниях сообщили, что 23 июля 
2016 года, находясь на рыбалке 
неподалеку от микрорайона 
Шилово, встретили ранее не-
знакомого мужчину, с которым 
стали употреблять алкоголь-
ные напитки. Во время распи-
тия спиртного между братьями 
и новым знакомым возник-
ла ссора, в ходе которой они 
поочередно нанесли мужчине 
удары ножом в область шеи и 
туловища. Последний скон-
чался от полученных телесных 

повреждений. Они перенесли 
его тело в траншею и скрылись 
с места происшествия. При 
этом захватили телефон и нож 
потерпевшего. Находясь по 
месту жительства в Воронеже, 
они вызвали такси с телефона 
убитого и попросили водителя 
отвезти их к дому, расположен-
ному по Московскому проспек-
ту города Воронежа. Находясь 
на территории Коминтернов-
ского района, братья напали 
на водителя такси и, завладев 
его автомобилем, направились 
в сторону Липецка. В дальней-
шем их задержали сотрудники 
полиции на территории Кур-
ской области.

Приговором суда каждому 
из братьев назначено наказание 
в виде 15 лет лишения свободы 
с отбыванием наказания в ис-
правительной колонии строгого 
режима, информирует СУ СКР 
по Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.

КРИМИНАЛ

Братьям воли не видать
Вынесен приговор в отношении двух братьев –  
23-летних жителей Пермского края. Они признаны 
виновными в убийстве и разбое. 

Зимняя сказка пришла в 
Кольцовский сквер. С самого 
утра здесь собирались участ-
ники парада – Деды Морозы в 
красных шубах, с посохами и с 
мешками подарков и очарова-
тельные Снегурочки с запле-
тёнными косами и румяными 
щеками. В воздухе витали 
воздушные шары, ребятня 
весело резвилась около своих 
любимых сказочных персона-
жей, а папы и мамы фотографи-

ровали детей на память вместе 
с главными предвестниками 
наступающего праздника. 

– Участие в параде стало 
для нас семейной традицией, – 
рассказала Наталья Шматова, 
которая пришла сюда вместе 
со своим мужем Петром в 
образах Снегурочки и Деда 
Мороза. – Когда смотришь 
на радостные детские лица и 
их счастливых родителей, сам 
начинаешь заряжаться ново-
годним настроением. Это так 
здорово!

По традиции активисты 
из воронежских организаций 
культуры, образования, СМИ 
и других учреждений дви-
нулись колонной к площади 
Ленина. Впереди задавали 
ритм барабанщики, а непо-
далёку от них две хаски про-
ворно тащили за собой сани со 
Снегурочкой. Остановились 
у главной воронежской ёлки. 
Здесь участники парада под 
заводную музыку выстроились 
в большой смайлик, который 
сфотографировали с высоты 
птичьего полёта. После за-
вершения парада на площади 
Ленина прошёл праздничный 
концерт. 

Деды Морозы,  
по порядку рассчитайсь!
репортаж | В центре Воронежа 23 декабря прошёл ежегодный 
парад Дедов Морозов 
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сергей дорохоВ

К праздничной колонне присоединялись десятки воронежцев с маленькими детьми.

Более двухсот активистов в костюмах Деда Мороза и 
Снегурочки выстроились на площади Ленина у ново-
годней ёлки в большой смайлик.

 – В рамках культурного 
проекта «Субботний вечер» 
жители райцентра смогли 
порадоваться одиннадцати 
концертным программам, под-
готовленным артистами, – рас-
сказывает помощник главы 
администрации городского по-
селения Татьяна Терехова. – 
Идея субботних концертов так 
понравилась нашим землякам, 

что мы решили и в следующем 
году продолжить этот проект, 
подкорректировав его новы- 
ми творческими «изюмин-
ками».

 «Изюминкой» же гала-
концерта, в котором участво-
вало более сотни артистов, 
стали выступления детских, 
семейных и национальных кол-
лективов – сцена объединила и 
породнила культуры русских, 
курдов и турок-месхетинцев. 
Например, юные артисты Вол-

чанского ДК Юлдуз, Алсу и 
Серидт Туфановы так зажгли 
своей лезгинкой зрителей, что 
те долго не отпускали танцоров 
со сцены громкими аплодис-
ментами. А артисты Трехстен-
ского ДК в ярких костюмах 
цвета триколора проникно-
венно спели песню о величии 
России. 

 – В следующем году мы 
расширим временные и гео-
графические рамки нашего 
фестиваля «Субботний вечер» 
– откроем его в начале лета и 
пригласим к участию самодея-
тельных артистов из соседних 
районов, – поделился планами 
директор Каменского район-
ного дома культуры Николай 
Цапкин.

Эхо «Субботнего вечера»
Культура | Большим гала-концертом на площади Каменки  
самодеятельные артисты завершили свой проект  
«Субботний вечер»

николай КардаШоВ
п.Каменка

На финише сезона жители райцентра аплодировали 
самодеятельным артистам сельских домов культу-
ры, которые летом и ранней осенью каждую субботу 
давали здесь концерты на открытой площадке. На 
заключительный концерт селяне привезли лучшие 
свои номера, особо понравившиеся каменцам.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Успехи тхэквондистов
Столица Болгарии (София) стала местом проведения 

II чемпионата Европы по тхэквондо в олимпийских ве-
совых категориях. 

В соревнованиях приняли участие 225 спортсменов из 
34 стран. В весовой категории до 49 кг у женщин облада-
тельницей золотой медали стала воронежская спортсменка 
Светлана Игуменова. Сборная России уверенно заняла 
первое место как среди женщин, так и среди мужчин! В ак-
тиве россиян семь медалей высшей пробы, одно «серебро» 
и шесть бронзовых наград.

А в воронежском СКЦ «Согдиана» прошёл чемпионат 
России по паратхэквондо. За награды в разных дисципли-
нах сражались около восьмидесяти спортсменов из различ-
ных регионов страны. Состязания проводились для лиц с 
ментальными нарушениями и спортсменов с поражениями 
опорно-двигательного аппарата. Сборная Воронежской 
области в командном зачёте в техническом комплексе 
«пхумсэ» (техника передвижений) стала серебряным при-
зёром. В личных состязаниях лучшие результаты показали 
воронежцы: Андрей Грабовской и Ольга Черникова, за-
воевавшие золотые награды, а также Сергей Аллабердыев, 
в активе которого оказалось «серебро».

Не с пустыми руками
В столичном спорткомплексе «Олимпийский» прошёл 

XXIV международный турнир по спортивной гимнастике 
на Кубок двукратного олимпийского чемпиона Михаила 
Воронина. В престижных соревнованиях приняли участие 
гимнасты из многих стран мира.

Отрадно отметить, что титулованные воронежские 
спортсменки Ангелина Мельникова и Виктория Комова 
вернулись в родной город не с пустыми руками. В первый 
же день соревнований Мельникова завоевала две золотые 
медали – в многоборье и в командных состязаниях. А вер-
нувшаяся в строй после долгого перерыва Комова завоевала 
«серебро» в многоборье.

В дальнейшем Ангелина стала обладательницей двух 
наград с серебряным отливом: в опорном прыжке и в 
упражнениях на разновысоких брусьях.

И вновь «Футбол объединяет!»
С 4 по 6 января, в дни школьных каникул, в воронеж-

ском спорткомплексе «Центральный» пройдёт традицион-
ный международный детский турнир по футболу памяти 
игрока юношеской сборной СССР Андрея Ликонцева.

Соревнования проходят под девизом «Футбол объеди-
няет!». Турнир, который организовывается областным 
спортклубом профсоюзов при поддержке областного и 
городского спортуправлений, известен далеко за пределами 
России. На сегодняшний день в списках участников в со-
вокупности более 230 команд из полутора десятков стран. 
Почти три тысячи детей творили историю мемориала 
Андрея Ликонцева, выходя на спортплощадку.

Во время детского турнира памяти Ликонцева  
свободных мест в «Центральном» не бывает.
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В международном детском (U-11) турнире памяти Ан-
дрея Ликонцева-2018 примут участие двенадцать команд.

Группа «А»: «Монако» (Монако), «ДЮСШ-6 Салют» 
(Белгород), «Строитель» (Каменск-Шахтинский), ФК 
«Воронеж», «Труд», СДЮСШОР-14 Кристалл» (все – 
Воронеж).

Группа «Б»: «Брюгге» (Бельгия), «Зодиак» (Белгород), 
СШОР-2007 (Железногорск), «Олимпик» (Новая Усмань), 
ФЦШ-73 и «Стрела» (обе – Воронеж).

Медаль и путёвка в сборную России
В Санкт-Петербурге прошёл чемпионат России по джиу-

джитсу. В соревнованиях приняли участие более двухсот 
сильнейших спортсменов из 25 регионов России. 

В состав сборной Воронежской области вошли шесть 
спортсменов. Карина Скрыпникова, одолев в файтинге 
двух соперниц из Твери и Рязани и проиграв представи-
телю Московской области, завоевала «серебро». Таким 
образом, Карина Скрыпникова (тренеры – Д.А.Бешенец и 
И.М.Долбилин) завоевала путёвку в сборную страны.

Сергей Попов (файтинг; тренер В.Л.Бебнев) и Юрий Пче-
лин (борьба лёжа; тренеры Д.А.Бешенец и И.М.Долбилин) 
в число призёров не попали, заняв пятые места в своих 
дисциплинах.

– Теперь воронежцам предстоит выступление на Кубке 
России, к которому надо провести работу над ошибками 
и улучшить результаты, – отметил главный тренер Во-
ронежской области по джиу-джитсу Владимир Бебнев. 
– Финалисты этих соревнований получают путёвки в 
сборную России по джиу-джитсу! Кубок пройдёт в Рязани 
со 2 по 4 февраля 2018 года. Желаем спортсменам удачи и 
поменьше травм!

Прогресса пока нет
Женский волейбольный клуб «Воронеж» прочно 

застрял на самом дне турнирной таблицы высшей лиги 
«А». 

Заключительные матчи в уходящем году подопечные 
Левона Джагиняна провели в Липецке и Воронеже. В го-
роде сталеваров молодой воронежский коллектив дважды 
уступил своим более опытным соперницам с результатами 
0:3 и 1:3. Отметим, что ВК «Липецк-Индезит» входит в 
тройку лидеров турнира.

А в Воронеже нашей команде противостоял коллектив, 
занимающий предпоследнее, одиннадцатое, место в та-
бели о рангах. Казалось, в поединках с этим соперником 
можно было попытаться зацепиться за победу. Но оба 
матча прошли с заметным преимуществом волгодонского 
«Импульса» и завершились их победами с одинаковым 
счётом 0:3 по партиям.

Очередные матчи чемпионата России ВК «Воронеж» 
проведёт на своей площадке 13 и 14 января. Соперником 
нашей команды будет занимающий девятое место уфим-
ский клуб «Самрау-УГНТУ».

Леонид ХРУЩЁВ.
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Как здорово хотя бы на 
миг вернуться в детство! 
Пусть говорят, что сде-
лать это невозможно. 

Наталья СтолПовСкая

Однако корреспонденты 
«Коммуны» нашли таинствен-
ный портал, открывающий 
двери в сказку, и отправились в 
Нелжу. Там, в волшебном бору, 
расположилась Лесная рези-
денция Деда Мороза – удиви-
тельное место, где происходят 
чудеса и сбываются мечты. 

Входим через резные ворота, 
возле которых «пасутся» пере-
ливающиеся тысячами огоньков 
олени. С другой стороны ворот 
резиденцию охраняет кованый 
Змей Гаврилович о трёх голо-
вах, но всё равно симпатичный 
и озорной. Следуя по карте, 
заменяющей нам навигатор, пу-
тешествуем по всем ключевым 
точкам, а главная среди них – 
здание Нелжинской школы. Как 
полагают краеведы, это одна из 
старейших школ в российской 
глубинке. Её построили в 1739 
году. А в 1904 году для неё воз-
вели просторное кирпичное 
здание. Более ста лет в стенах 
учебного заведения получали 
знания поколения жителей 
Нелжи. А в 2005 году школу за-
крыли, и ребятишек стали воз-
ить на учёбу в райцентр. Теперь 
в истории учебного заведения 
открылась новая страница: зда-
ние из красного кирпича, более 
напоминающее замок, стало до-
минантой Лесной резиденции 
Деда Мороза. 

Пространство реконструи-
рованной школы – необычное. 

Переступаешь порог и слов-
но переносишься на машине 
времени на столетие назад: 
высокие своды, библиотека 
с раритетными фолиантами, 
скамьи, позаимствованные из 
интерьеров старинного учеб-
ного заведения. А на втором 
этаже – современные классы, в 
одном из которых разместилась 
фотозона с новогодней ёлкой, 
огромными часами, украше-
ниями.

Главная же ёлка ждёт ребят 
на улице. В вечерних огнях 
она особенно привлекательна. 
А рядом – всепогодная горка, 
по которой можно прокатиться 
как в снежную погоду, так и при 

плюсовой температуре. А уже 
за ней – тропинка, убегающая 
в лес. И, конечно, не в простой 
лес, а в волшебный. Первое, 
что путник видит на входе – за-
ветный камень, а чуть поодаль, 
за стеной сосен и деревянным 
частоколом – избушку Бабы 
Яги. Самую настоящую, кото-
рая подчиняется заклинанию: 
«Избушка-избушка, встань ко 
мне передом, а к лесу – задом!» 
Во владения Бабы Яги прони-
каешь через тяжёлые ворота, 
проходишь мимо старинных 
ступ – летательных аппаратов 
колдуньи. Во дворе у домика – 
котёл для волшебного зелья, на 
крыльце – ворон, под крышей 

– мудрая сова. Отсюда дорожка 
снова через лес ведёт к терему 
Деда Мороза. А уже внутри 
вотчины зимнего волшебника 
– всё, как положено: и тронный 
зал с настоящим камином, 
и сани с горой подарков, и 
колючая лесная красавица, и 
сказочные прялки, которые 
вместо обычной делают пряжу 
снежную. Бревенчатые стены, 
лавки под старину, множество 
кованых украшений – создают 
особенную атмосферу. И дей-
ствительно, – переносишься 
в сказку. И всё равно, сколько 
тебе лет: завидев Деда Мороза, 
чувствуешь радость от встречи 
с чудом. 

Причастных к созданию 
Лесной резиденции Деда Мо-
роза – много. Добрый чародей, 
подаривший селу этот островок 
радости, – родом из здешних 
мест. Меценат не афиширует 
своё имя. А вот другого вол-
шебника – московского архи-
тектора и дизайнера Сергея 
Боброва «коммуновцы» заста-
ли за работой: шли приготов-
ления к встрече первых гостей. 
В Нелже столичного мастера 
знают хорошо. Благодаря его 
таланту здесь восстановлена 
старинная Свято-Никольская 
церковь, ставшая душой села, 
а также его символом. И вот 
теперь – Лесная резиденция 
Деда Мороза, представляющая 
собой обширную территорию 
с теремом, школой, игровыми 
площадками (в том числе и 

для детей с ограничениями по 
здоровью).

– Здесь я реализовал многие 
заветные идеи, – поделился с 
корреспондентами «Коммуны» 
Сергей Бобров. – Отправной 
же точкой стала школа. Вна-
чале для разрушенного време-
нем здания придумал крышу, 
потом – элементы ковки, на-
конец, – внутренний декор. А 
уже следом родились идеи для 
решения всего пространства 
резиденции, которой пред-
стояло стать притягательным 
местом, как для детей, так и 
для взрослых. Каждый сможет 
найти здесь для себя что-то 
интересное.

Дизайнерские находки Сер-
гея Боброва никого не остав-
ляют равнодушным. Красота 
рассыпана повсюду. И это го-
ворит о том, что новый объект 
обязательно станет местом 
притяжения воронежцев, го-
стей из других регионов. 

– Здорово, что восстанови-
ли объект, который является 
памятником архитектуры, – 
отметил глава администрации 
Ступинского сельского посе-
ления, в которое входит село 
Нелжа, Владимир Павельев. 
– Собственники не только на 
высоком уровне отреставри-
ровали здание, но и привели 
в прекрасное состоянии при-
легающий участок. Вложили 
душу в создание очень инте-
ресного объекта. Большое им 
за это спасибо! 

P.S. Благодарим за помощь 
в подготовке материала во-
ронежского историка и обще-
ственного деятеля Николая 
Сапелкина.

Новогодняя сказка в Нелже
Репортаж | «Лесная резиденция Деда Мороза» – такой адрес есть теперь на карте села Нелжа, что в Рамонском районе
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Терем Деда Мороза привлекает красотой и загадочностью.

виталий ЧеРНиков

Собравшимся она напомнила, что 
ранее тут уже проходила выставка 
Юрия Купера, а также презентация 
его книги и мастер-классы, и затем 
добавила: 

– Но самым крупноформатным 
его произведением в Воронеже яв-
ляется Академический театр драмы 
имени А.В.Кольцова. 

Об этом эпизоде в жизни и твор-

честве Купера рассказал его друг, 
художественный руководитель 
Кольцовского театра Владимир 
Петров: 

– Если говорить о реализации 
замысла, то, когда осуществилось 
процентов 60, это считается успехом. 
Думаю, у нас получилось процентов 
80 от того, что мы хотели. Юрий 
неоднократно приезжал, мы всё 
время советовались с ним, много 
сидели, работая над интерьером… 

Там, кстати, тоже подлинники его 
картин висят! 

Проект реализован в рамках 
гранта правительства Воронежской 
области. В коллекции музея имени 
И.Н.Крамского хранится один из пя-
тидесяти экземпляров уникальной 
«книги художника» – пушкинской 
«маленькой трагедии» «Моцарт и 
Сальери» с иллюстрациями Купера. 
Состоит она из отдельных листов, 
которые сложены в специальную 
папку-футляр. Как сообщает сайт 
музея, «текст книги становится 
лишь одной из составляющих ком-
плексного художественного сообще-
ния». В экспозиции представлены 
семнадцать иллюстраций (представ-
ленные в виде электронных копий, 
поскольку специфика этой работы 
не позволит экспонировать её в от-

крытом доступе). Как признался ху-
дожник на открытии выставки, идеи 
иллюстраций родились во время 
поездки в Пушкинские горки: 

– Я ходил по пустому музею и был 
поражён предметами, которые там 
экспонировались. Какие-то пыльные 
фужеры, пяльцы, кусок ткани… 

Всматриваясь в вещи, оставшие-
ся от чужой жизни, изучая узоры 
на старых бокалах и слушая скрип 
половиц, художник чувствовал 
себя детективом, который спустя 
более чем сотню лет попал на место 
преступления. «Моё пылкое вооб-
ражение вопрошало: из какого же 
бокала мог пить Моцарт? И вот, на 
дне одного из них я отчётливо смог 
увидеть крошечные кристаллы яда, а 
не пыль, оставшуюся ещё со времён 
Арины Родионовны». 

Бокалы и перья как свидетели 
вернисаж | Выставка «Юрий Купер. Иллюстрации к трагедии А.С.Пушкина «Моцарт и Сальери» проходит  
в Воронежском областном художественном музее имени И.Н.Крамского 

– Здесь нет конкретных персонажей, бытовых сцен, нет 
Моцарта и Сальери… Но проходя от иллюстрации к иллю-
страции вместе с художником, как не почувствовать другую 
историю – историю приближения к великому поэту и уловить 
дух того времени, когда он творил? – поделилась впечатле-
ниями, открывая выставку, заведующая экспозиционным 
отделом музея Ольга Рябчикова. 
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Юрий Купер.

Блиц-ОпрОс

Наталья СтолПовСкая

А произошло это недавно 
в рамках проекта «Субботний 
гость», который ведёт извест-
ная воронежская журналистка 
Лариса Дьякова. Представляя 
Анатолия Бавыкина, она отме-
тила, что это далеко не первая 
встреча воронежцев с автором 
нескольких сборников кари-
катур. Что и немудрено. За 
плечами у Анатолия Петрови-
ча – более полувека работы в 
отечественной журналистике, 
большой творческий путь: 
от литсотрудника городской 
газеты до главного редактора 
областного издания. 

А его первая карикатура 
появилась в газете «Молодой 
коммунар». На тот момент 
он учился в десятом классе 
средней школы №40. Однако 
отважился нарисовать поли-
тическую карикатуру, в кото-
рой, по признанию Анатолия 
Петровича, клеймил «про-
клятых капиталистов»: 

– Изобразил пузатых го-
спод в клетчатых пиджаках 
и шляпах. Они в качестве 
туристов изучали достоприме-
чательности СССР, целились 
фотообъективами в социали-
стические стройки. Подпись 
гласила «Они расстроились, 
что мы расстроились». 

Своего отношения к миру 
капитала Анатолий Петрович 

не изменил. А книгу с со-
бранными за годы работы в 
«Коммуне» карикатурами по-
святил родной газете и сделал 
подарком к её столетию. 

– За 17 лет работы в «Ком-
муне» у меня накопилось 
несколько тысяч карикатур, 
– отметил Анатолий Бавыкин. 
– Их темы разнообразны: во-
енные конфликты, борьба за 
укрепление рубля, безрабо-
тица и многое другое, опреде-
лявшее жизнь страны. Листал 
рисунки и думал: «Это же 
наша история». Так родилось 
название книги «Карикатур-
ная история».

Её героями стали и простые 
люди, и известные политики: 
Ельцин, Гайдар, Чубайс. По 
словам журналиста, он никог-
да не опасался делать персона-
жами карикатур высоких на-
чальников, и даже Президента 
страны. А вот у начальства 
отношение к его творчеству 
было настороженное.

– В своё время в обкоме 
КПСС мне задали вопрос: по-
чему вы в своих карикатурах 
ставите советских людей в 
дурацкое положение? На что 
я ответил: «Умный человек 
может оказаться в дурацком 
положении. А дурак в нём на-
ходится постоянно». 

Анатолий Бавыкин об-
ратил внимание на то, что, 
кроме сборника карикатур, 

книга его ещё и – крик души, 
размышления о состоянии дел 
в современных СМИ.

– Сегодняшняя журнали-
стика утратила свою изна-
чальную остроту, – заметил 
многолетний сотрудник и 
автор «Коммуны». – Писать 
теперь пытаются многие, а 
вот пропускать через своё 
сердце проблемы, волнующие 
людей, дано, увы, не всем. Да 
многие к этому и не стремятся. 
Качественных журналистских 
расследований, аналитики 
встречается очень мало.

На вопрос, согласен ли 

автор новой книги с тем, 
что к 2030 году профессия 
журналиста себя исчерпает 
– по прогнозам аналитиков 
из Сколково – Анатолий 
Петрович ответил отрица-
тельно. А на вопрос, чем 
гордится более всего, ответ 
произнес с особой теплотой 
в голосе: 

– Тем, что у меня 55 лет 
одна жена. Своими детьми 
– сыном и дочерью. А еще 
тем, что никогда не изменял 
главному журналистскому 
принципу – быть честным.

Автор и герои  
карикатурной истории 
встреча

Книга из рук автора как приз за самый интересный  
вопрос уходит юной читательнице.

К 100-летию «Коммуны» автор многолетней рубрики 
«Всегда на этом месте рисует Анатолий Бавыкин» 
подготовил свой подарок и презентовал его, об-
щаясь с читателями в клубе книжного магазина 
«Амиталь».
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Александр ГОлОВКОВ,  
директор ФГБУ «Хоперский государ-
ственный природный заповедник»:

– 2017-й – Год экологии и 100-
летия заповедной системы России. 
Хоперскому заповеднику исполни-
лось 82. Чем он мне запомнился? 
Самыми значимыми событиями 
для меня стали создание и открытие 
велотропы «Тур де Хопер», наш пер-
вый масштабный межрегиональный 
фестиваль экологического туризма 
и этнографии «Хоперские байки», 

участие во Всероссийском форуме по особо охраняемым при-
родным территориям в г. Сочи. Ну а в личном плане самым 
значимым событием в году было рождение внука Димы и 
внучки Алисы (двойняшки).

людмила ГУРОВА,  
директор МКОУ аннинской СОШ №6:
– Для нашей школы 2017-й – год 

побед и достижений. Так, педагоги 
Людмила Сидорова и Людмила Сав-
чук стали победителями конкурса 
на получение денежного поощрения 
лучшими учителями в Воронежской 
области. Благодаря Рождественско-
му благотворительному вечеру для 
участия в проекте «Индустриальная 
школа» мы получили оборудование 
на 757300 рублей. А Марина Фомина 

стала победителем регионального конкурса «Педагог-психолог 
России-2017». Надеюсь, что следующий год будет таким же 
успешным. А на 2018-й я возлагаю много надежд. Ведь в Новом 
году мой старший сын оканчивает философский факультет 
ВГУ, и я от всего сердца желаю ему успешной защиты диплом-
ной работы и дальнейшей реализации в жизни.

Александр МеРКУлОВ,  
ассистент кафедры истории  

России ВГПУ:
– Как и любой год, уходящий 

2017-й оставил неоднозначные впе-
чатления. Были в нём и радость побед, 
и горечь несбывшихся надежд. Но 
лично для меня, в целом, он выдался 
удачным. Лето вышло богатым на 
путешествия. В поисках древностей 
я принял участие в обследовании не-
скольких южных регионов страны. А 
затем, уже совместно со студентами-

первокурсниками гуманитарного факультета ВГПУ, археологи-
ческие изыскания были продолжены и на воронежской земле. 
Осенью по итогам проведенных исследований удалось выступить 
на нескольких научных конференциях, и побывать на экскурсии 
в блиндаже Маршала Советского Союза К.К.Рокоссовского! Но 
самым главным событием этого года для меня стало завершение 
работы над кандидатской диссертацией. 

100 лет ВГУ:

100 лет ВГУ:

События и Судьбы

СОБЫТИЯ И СУДЬБЫ

Хроника текущих событий
1936г.

* * *
Когда я в 1936 году поступил в университет, Саша 

Сидоренко был уже на 3-м курсе открывшегося в 1934 
году геолого-географического факультета.

На этом курсе было четыре неразлучных друга: Сидо-
ренко, Окуридин, Усиков и Кулагин. Рослые, подтяну-
тые, увлеченные наукой, они уже вели самостоятельные 
исследования геологического строения и полезных ис-
копаемых ЦЧО в рамках кафедральной тематики, часто 
выступали на научных студенческих конференциях. Эта 
четверка была ядром факультета и пользовалась ува-
жением всех студентов-геологов. С хорошей завистью 
посматривали мы на них.

По окончании факультета в 1939 г. Александр Сидо-
ренко был оставлен в университете аспирантом кафедры 
минералогии и петрографии.

Из воспоминаний Н. А. Плаксенко.

Крылья выросли в ВГУ
В 30-е годы Воронежский университет в тесной связи 

с Воронежским авиационным заводом (ВАЗ) и Воро-
нежским авиационным техникумом (ВАТ) дал крылья 
новым воздушным машинам. Всю эту многогранную 
работу тогда возглавлял бывший студент физико-
математического факультета нашего вуза, в те годы зам. 
директора Воронежского авиационного техникума по 
учебной части и зав. кафедрой аэродинамики ВГУ (по 
совместительству) авиаконструктор Александр Сергее-
вич Москалев.

В  1 9 3 2 — 1 9 3 5  г о д а х  в о с п и т а н н и к  ф и з и к о -
математического факультета ВГУ создает самолет 
«САМ-5» (САМ— самолет Александра Москалева) с 
очень высокими по тому времени летно-техническими 
данными.

ЦК ОСОАВИАХИМа поручил рассмотреть реальность 
проекта «САМ-5» будущему генеральному конструктору 
космических кораблей Сергею Павловичу Королеву. 
После положительного заключения С.П.Королева были 
выделены средства на постройку самолета.

Аэродинамики ВГУ непрерывно помогали конструк-
тору не только в процессе проектирования, но и в доводке 
этого первоклассного самолета.

А конструктор начинает работу над новой моделью. 
Созданный им «САМ-5-2 бис» был одним из наиболее 
плодовитых на рекорды советских самолетов предво-
енных лет.

В сентябре 1937 г. летчики А.Н.Гусаров и В.Л.Глебов 
совершили на этой превосходной машине выдающийся 
перелет. За 19 часов 59 минут они пролетели без посадки 
по маршруту Москва — Красноярск 3513 километров, 
установив международный рекорд дальности для само-
летов 4-й весовой категории.

Алексей Васильевич Столяров, в те годы возглав-
лявший лабораторию аэродинамики ВГУ, впоследствии 
рассказывал:

— Новый самолет Москалева конструировался и 
строился в техникуме. Мы же проводили исследования, 
связанные с аэродинамическим проектированием этой 
весьма удачной машины. Снятые летно-технические 
характеристики получались настолько высокими, что 
приемочная комиссия, усомнившись в результате, 
решила перепроверить эти данные в Центральном 
аэродинамическом институте (ЦАГИ). Результаты 
превзошли все наши ожидания. Характеристики 
самолета, полученные в ВГУ и ЦАГИ, полностью со-
впали. В этом большая заслуга преподавателей ВГУ 
— А.В.Столярова, П.А.Никитина, А.Н.Борисенко, 
А.П.Ресинберга, Н.Н.Гвоздкова, сотрудников П.В. 
Митрошина, П.Н.Жидкова, Г.П.Мелешко и студентов 
Г.М.Вишина, А.М.Синюка, В.Т.Резика и др.

Позже усилиями главного конструктора самолета и 
исследователей нашего вуза была создана принципиаль-
но новая машина «САМ-10».

Поиски легких и быстрых крыльев продолжались... В 
аэродинамической лаборатории ВГУ (она размещалась 
тогда в здании главного корпуса) велись уникальные экс-
перименты — разрабатывалась компоновка «летающее 
крыло», шли опыты с так называемыми стреловидными 
крыльями. Мы с полным основанием утверждаем, что по-
добного рода эксперименты тогда проводились впервые 
в мировой авиационной практике. 

В аэродинамической лаборатории ВГУ были получе-
ны чрезвычайно ценные результаты. 

Не без основания можно считать «пионерскими» 
исследования А.С.Москалева и специалистов вуза при 
создании стреловидных (саблевидных) соосных винтов 
для нового самолета конструктора «САМ-4-Сумма». 

Впервые в мире в июне 1937 года в лаборатории ВГУ 
были получены взлетно-посадочные характеристики 
самолета с треугольным крылом! Продувочная модель 
«Стрелы» (в масштабе 1:10) была изготовлена руками 
Синюкова Владимира Михайловича. 

Необыкновенный самолет был построен за 75 суток! 
6 августа 1937 года... «Стрела», управляемая А. Н. Гуса-
ровым, совершила свой первый короткий полет. 

В проведении летных испытаний принимал участие 
профессор ВГУ, будущий академик Николай Евграфо-
вич Кочин. 

Более четверти века ученые высчитывали, моде-
лировали и, наконец, создали форму крыла, которая 
оказалась очень похожей на форму оконных проемов 
средневековых готических соборов. Эту форму крыла 
назвали «готической», хотя место рождения этой формы 
— Советский Союз, место «прописки» — г. Воронеж, год 
рождения — 1933... 

В.Душутин, Воронежский университет. 
1977. 23 ноября.

* * *
Александр Сергее-

вич Москалев закончил 
физико-математический 
факультет Ленинград-
ского государственного 
университета по специ-
альности «математика-
аэромеханика», возвра-
тился в свой родной го-
род и занял должность 
заместителя начальника 
конструкторского бюро 
на строящемся в то время 
Воронежском авиаза-
воде. Основной задачей 
КБ было внедрение в 
серийное производство 
самолетов ТБ-3 и ТБ-4. 

В 1932-1933 г.г. Москалев возглавил группу энтузиа-
стов — молодых инженеров-конструкторов (Л. Б. По-
лукаров, Е. И. Серебрянский, Б. А. Дьяков, П. А. Шубин 
и другие), которые разработали и построили по заказу 
ОСОВИАХИМа один из первых цельнометалличе-
ских легкомоторных многоместных самолетов САМ-5, 
представляющих собой свободнонесущий моноплан 
с высоко расположенным крылом. Эта машина стала 
родоначальником целого семейства «САМов» — пяти-
местных пассажирских самолетов с двигателем М-11 
мощностью 100 л.с.

А.С.Москалёв.
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